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    Abstract

    
Diese Dissertation erörtert die Entwicklung und Struktur von Freiwirtschaftszonen auf internationaler, nationaler und lokaler Ebene. Sie besteht aus 3 Teilen:   In Teil A wird zunächst die weltwirtschaftliche Integration und ihr Verhältnis zu Freiwirtschaftszonen dargestellt, um ihre dominierende Rolle in der Weltwirtschaft und ihrem Entwicklungstrend zu erläutern. Ein strukturelles und räumliches Entwicklungsmodell für Freiwirtschaftszonen auf internationaler Ebene wird herausgearbeitet auf Grund einer allgemeinen Definition, eines Faktorensystems und einer systematischen Typisierung von Freiwirtschaftszonen, was die früheren Studien ergänzt und ein nützliches Beispiel chinesischer Freiwirtschaftszonen zur Verfügung stellt.   In Teil B steht die nationale Ebene im Mittelpunkt. Die Notwendigkeit zur Errichtung von Freiwirtschaftszonen in China wird am besten in einem Rückblick auf die wirtschaftliche und regionale Entwicklungspolitik Chinas seit 1949/50 dargestellt, unter besonderer Berücksichtigung des Zeitraums seit 1978. Das Entstehen und die allgemeinen Charakteristika der chinesischen Freiwirtschaftszonen wird auf der Grundlage von Hauptfaktoren und einem Vergleich mit Freiwirtschaftszonen weltweit dargestellt. Im Ergebnis stellt dieser Teil 20 Jahre Erfahrung Chinas mit Freiwirtschaftszonen und ihrer Entwicklungsmöglichkeiten dar.  Teil C gibt einen kurzen historischen Überblick der urbanen und wirtschaftlichen Entwicklung Tjanjins während der letzten 100 Jahre wieder. Dies liefert den Hintergrund für das Verständnis der wirtschaftlichen und politischen Situation, die zur Gründung von TEDA (Tianjin Economic and Technological Development Area) und ihrer Entwicklung seit 1984 führte. Hier werden die Erfolge und Probleme von TEDA bis 2000 bewertet. Aus dieser Bewertung werden einige Konzepte entwickelt. Zum Schluss werden die empirischen Auswirkungen von TEDA auf die Freiwirtschaftszonen der Welt erörtert. Die Erfahrungen mit TEDA könnten eine Beitrag zur Weiterentwicklung von Theorie und Praxis von Freiwirtschaftszonen in China und der übrigen Welt sein.  

  

  
    Translation of abstract (English)

    
This dissertation discusses the development and the structure of FEZs on the international, national and local levels. It includes three parts:  In Part A, the world economic integration and its relation with FEZs will be firstly discussed in order to explain FEZ's dominant role in the world economy and its development trend.  A structural and spatial evolutionary model of FEZs on an international level will be developed based on a general definition, a factor system and a systematic typology of FEZs, which will improve the previous studies and provide a useful example for Chinese FEZs.  Part B, therefore, focuses on the national level.  The necessity to establish FEZs in China can be best shown by looking back to China's economic and regional development policies since 1949/50, especially since 1978. The evolution and the general characteristics of China's FEZs will be presented based on major factors and a comparison with world FEZs. As a result, this part discussed China's FEZs with 20 years experiences and their development in the future.  Part C will give a brief historical overview of Tianjin's urban and economic development of the last hundred years.  This will provide a background to understand the economic and political situation of the establishment and evolution of TEDA (Tianjin Economic and Technological Development Area since 1984. Here TEDA's achievement and problems until 2000 will be evaluated.  Some proposals will follow this evaluation. Finally, TEDA's empirical evidence for world FEZs will be discussed. TEDA's experience might be helpful to improve the theory and practice of FEZs in China and around the world. 
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